
В конце августа крупнейшая российская компания, занятая
в сфере транспортного машиностроения, ЗАО «Трансмаш-
холдинг» заявила об окончании продолжавшейся больше
года консолидации своих активов. Под непосредственный
контроль холдинга перешли крупнейшие и наиболее важные
предприятия, прежде находившиеся в его оперативном уп-
равлении,— Новочеркасский электровозостроительный за-
вод, Брянский машиностроительный завод, Демиховский
машиностроительный завод, Коломенский завод, Октябрь-
ский электровагоноремонтный завод, «Бежицкая сталь»,
«Пензадизельмаш», «Центросвармаш» и «Метровагон-
маш». В результате конструкция холдинга стала более строй-
ной и понятной стороннему наблюдателю. ЗАО «Трансмаш-
холдинг» превратилось в классическую управляющую ком-
панию, напрямую участвующую в капитале своих активов.

Практически все эксперты сходятся во мнении, что одной
из целей консолидации была подготовка давно анонсируе-
мой продажи блокпакета акций «Трансмашхолдинга» круп-
нейшему потребителю его продукции ОАО «Российские же-
лезные дороги». В компаниях этого не отрицают и выража-
ют уверенность, что соответствующая сделка будет завер-
шена уже до конца нынешнего года. Если этим прогнозам
суждено сбыться, возникшая конфигурация установит твер-
дые правила работы для всего транспортного машиностро-
ения, снизит имеющиеся риски и даст серьезный толчок раз-
витию как машиностроителей, так и железнодорожников.

Для «Трансмашхолдинга» предстоящая сделка — это
прежде всего инвестиции. На протяжении последних лет
компания реализует целый ряд программ комплексного
технического перевооружения, формирования нового про-
изводственного комплекса и перехода на новую продук-
цию, которая будет удовлетворять самым современным
требованиям. Несмотря на то что в последние годы поя-
вилось много новых отечественных разработок, машино-
строители признают, что накопился ряд проблем. Ликви-
дация возникшего технического отставания потребует вло-
жения значительных средств, которые в том числе будут
получены и от ОАО РЖД в рамках сделки.

Стоимость блокпакета, который перейдет в собствен-
ность железнодорожной монополии, пока не объявлена,
однако очевидно, что она составит несколько сот милли-
онов долларов — весь «Трансмашхолдинг» оценивается
в $2–2,5 млрд. Привлеченных средств будет достаточно
для того, чтобы профинансировать важнейшие инвестици-
онные проекты холдинга, среди которых создание новой
базовой платформы для перспективных российских локо-
мотивов и электропоездов.

Объединение с РЖД принесет «Трансмашхолдингу» и
другие выгоды. Существенно облегчится переход во взаи-
моотношениях с ОАО РЖД к практике заключения долгос-
рочных контрактов, у машиностроителей появится возмож-
ность четко планировать свою работу на несколько лет впе-
ред (в нынешнем году железнодорожники впервые пошли
на заключение трехлетних контрактов на поставку подвиж-
ного состава). Получив достаточно твердые гарантии сбыта
значительных объемов продукции, холдинг одновременно
получит возможность пользоваться мощными лоббистски-
ми и административными рычагами, которые держит в сво-
их руках РЖД. На практике это приведет к созданию более
комфортных условий общения с госструктурами и усилению
экспортных позиций «Трансмашхолдинга»: вместе со сво-
им новым акционером компания сможет предложить зару-
бежным заказчикам не просто отдельные локомотивы и ва-
гоны, а готовый транспортный продукт, включающий под-
вижной состав и всю сопутствующую инфраструктуру.

Эти факторы серьезно укрепляют рыночное положение
«Трансмашхолдинга», будут способствовать увеличению
его капитализации и создают для него принципиально новые
возможности для привлечения средств на рынке.

А что получает от покупки РЖД? Здесь выгоды не ме-
нее очевидны. Становясь владельцем блокпакета акций сво-
его ключевого поставщика, «Российские железные дороги»
получают возможность влиять на техническую политику хол-
динга и гарантировать себе получение необходимых объе-
мов его продукции. ОАО РЖД получает гарантию, что без его
согласия не будет происходить движение активов, с желез-

нодорожниками будут согласовываться любые инвестици-
онные программы. Даже учитывая нынешние весьма теплые
отношения между РЖД и «Трансмашхолдингом», получе-
ние таких рычагов влияния на «Трансмашхолдинг» позитив-
но отразится на восприятии железнодорожной монополии и
со стороны рынка и деловых партнеров.

С другой стороны, сделка станет формой инвестирова-
ния в производителя подвижного состава: вложив средст-
ва, ОАО РЖД ускорит в «Трансмашхолдинге» процессы
модернизации и ускорит собственное техническое перево-
оружение, переход на новую технологическую базу.

Вхождение в состав акционеров «Трансмашхолдинга»,
вероятно, даст ОАО РЖД принципиально новые возможно-
сти для развития ремонтных мощностей. В настоящее вре-
мя под его управлением находятся десятки больших и ма-
лых предприятий, депо, занятых обслуживанием подвиж-
ного состава. Большинство из них нуждается в модерниза-
ции. Заключение сделки сделает возможной интеграцию
производственных и ремонтных мощностей, перенос на ре-
монтные заводы отдельных технологических цепочек. Та-
кая программа может значительно повысить эффектив-
ность работы транспортного машиностроения. Важно, что
в этом случае находящиеся в парке ОАО РЖД локомотивы
и вагоны будут получать более высококачественное, авто-
ризованное обслуживание, ведь за их ремонт и поддержа-
ние в работоспособном состоянии будут отвечать те же
структуры, которые занимаются их производством.

Некоторые эксперты считают, что вхождение ОАО РЖД
в состав акционеров «Трансмашхолдинга» является времен-
ной мерой. Действительно, логика реформирования желез-
нодорожного хозяйства должна в конце концов привести к
выходу РЖД из капитала «Трансмашхолдинга». Однако нет
никаких сомнений в том, что это будет выгодной сделкой. Из-
за своей закрытости «Трансмашхолдинг» остается недооце-
ненной компанией. Как уже говорилось, текущие оценки сто-
имости этого бизнеса составляют $2–2,5 млрд. Это несколь-
ко меньше объема выручки, которую холдинг получит в ны-
нешнем году: по итогам первого полугодия она составила

29,7 млрд рублей (почти $1,2 млрд). В связи с особенно-
стями контрактования во втором полугодии транспортное
машиностроение традиционно демонстрирует более высо-
кие показатели выручки. Ясно, что по мере реализации прог-
рамм техперевооружения и наращивания объемов произ-
водства стоимость компании будет расти опережающими
темпами. Когда ОАО РЖД примет решение выйти из бизне-
са, стоимость его пакета возрастет многократно.

Сделка ОАО РЖД с акционерами «Трансмашхолдинга»
имеет большое значение и для государства. В сентябре при-
нята «Стратегия развития транспортного машиностроения
России», рассчитанная на период до 2015 года. Государст-
во заявляет о стратегической важности этой отрасли для все-
го народного хозяйства, видит в ней одну из высокотехноло-
гичных точек роста экономики. Посредством ОАО РЖД оно
само становится акционером «Трансмашхолдинга». Для го-
сударства это не только инструмент прямого влияния на при-
нимаемые в отрасли решения, но и дополнительная возмож-
ность регулировать социально-экономическое развитие це-
лых регионов, в которых расположены крупнейшие предп-
риятия. Через ОАО РЖД оно получит возможность инве-
стировать в развитие отрасли и защитить свои инвестиции.
На практике государство получает инструменты не только
для того, чтобы сохранить и обеспечить поступательное раз-
витие высокотехнологичной отрасли, но и для развития ка-
чественного экспорта, сохранения десятков тысяч рабочих
мест. При этом оно гарантирует себе защиту от значительной
части рисков, связанных с относительно невысокой эффек-
тивностью прямого государственного управления — компа-
ния по-прежнему будет управляться как коммерческое
предприятие и развиваться исходя из законов рынка.

Покупка ОАО РЖД пакета «Трансмашхолдинга» встраи-
вается в общую линию консолидации машиностроитель-
ных активов, которую проводит государство. При этом, в от-
личие, например, от судостроения и авиастроения, в данном
случае реализуется чисто рыночная схема, которая имеет все
шансы стать эффективной, а в будущем — модульной для
других отраслей экономики. ■
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СВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ СЦЕПКОЙ КОНСОЛИДАЦИЯ АКТИВОВ 
«ТРАНСМАШХОЛДИНГА» СНИМАЕТ БАРЬЕРЫ НА ПУТИ СБЛИЖЕНИЯ МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ 
И ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ. И ОНИ УЖЕ ГОТОВЫ СДЕЛАТЬ ПЕРВЫЙ ШАГ: КАК НИКОГДА БЛИЗКА
К СВОЕМУ ЗАВЕРШЕНИЮ СДЕЛКА ПО ПРИОБРЕТЕНИЮ «РОССИЙСКИМИ ЖЕЛЕЗНЫМИ ДОРОГАМИ»
БЛОКПАКЕТА АКЦИЙ «ТРАНСМАШХОЛДИНГА». КОНСТАНТИН КОСТЕНКО, НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКСПЕРТ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

Стратегия развития транспортного ма-
шиностроения утверждена. О том, что
теперь предстоит участникам отрасли
и как им сосуществовать с госструк-
турами, рассуждает председатель со-
вета директоров ЗАО «Трансмашхол-
динг» ДМИТРИЙ КОМИССАРОВ.

В 2007 году в транспортном ма-
шиностроении происходят зна-
чительные позитивные сдвиги.
Практически по всем ключе-
вым направлениям развития,
на которые мы обращали вни-
мание в последнее время, за-
метен реальный прогресс.
Самый главный итог: государ-
ство обратило на отрасль вни-
мание и поверило в ее буду-

щее. Приняты два важнейших документа
— рассчитанная до 2015 года «Стратегия
развития транспортного машиностроения»
и «Стратегия развития железнодорожного
транспорта», которая охватывает период
до 2030 года. Правительство не просто уви-
дело в железнодорожном машинострое-
нии перспективу и экспортный потенциал
— для государства оно стало одной из тех-
нологических точек роста экономики. Мы
говорили о перспективности отрасли и бы-
ли услышаны. Государство во многом сог-

ласилось с нашими оценками — у предп-
риятий отрасли появился реальный шанс в
полном объеме реализовать разработан-
ные планы развития.

Много говорилось и о том, что необхо-
димо изменить сложившуюся систему
контрактования поставок машинострои-
тельной продукции. Ранее ОАО «Россий-
ские железные дороги» закупало необхо-
димое оборудование и материалы в рамках
ежегодных соглашений. Для поставщиков
подвижного состава работать по такой схе-
ме очень сложно: разработка современных
моделей техники и постановка их в серий-
ное производство требуют достаточно мно-
го времени и серьезных капиталовложе-
ний. Сотрудники ОАО РЖД и машиностро-
ители провели большую работу, в рамках
которой оценивались возможности для из-
менения сложившейся схемы взаимодей-
ствия. В мае мы впервые за всю постсовет-
скую историю перешли к практике долгос-
рочных контрактов с ОАО РЖД. Согласно
подписанным контрактам, в период до
2015 года «Трансмашхолдинг» должен
разработать, произвести и поставить РЖД
более 800 электровозов четырех моделей
— пассажирских ЭП20, ЭП2, ЭП3 и грузо-
вого 2ЭС4. В сентябре заключены трехлет-
ние контракты на поставку грузовых элект-

ровозов переменного тока Э5К и пассажир-
ских электровозов постоянного тока ЭП2К.

Еще одна ключевая проблема, решение
которой является необходимым условием
развития отрасли,— привлечение на рос-
сийские предприятия современных зару-
бежных технологий и технических решений.
Весной 2007 года «Трансмашхолдинг» под-
писал соглашение о создании совместного
предприятия и инжинирингового центра с
одним из мировых технологических лидеров
отрасли — канадской Bombardier Transpor-
tation. Вместе мы будем производить тяго-
вые преобразователи для локомотивов и
разрабатывать необходимые современные
компоненты железнодорожной техники.
Впервые в российском транспортном маши-
ностроении «Трансмашхолдинг» на пари-
тетных началах совместно с крупной иност-
ранной компанией создает инжиниринговый
центр, способный на основе объединения
опыта разрабатывать новые продукты не
только для России, но и для рынков других
стран. Отрадно, что наши коллеги из груп-
пы «Синара» идут по тому же пути: совсем
недавно они заявили о запуске совместных
проектов с немецким концерном Siemens.

Важный промежуточный итог —
серьезный подъем производства, который
переживает российское транспортное ма-

шиностроение. В 2006 году я говорил, что
нашей задачей является превращение в
одного из мировых лидеров в сфере раз-
работки и производства железнодорожной
техники. Итоги девяти месяцев еще не под-
ведены, однако первое полугодие показы-
вает прирост продаж по холдингу на 31%.
Судя по предварительным данным, второе
полугодие будет еще более успешным.

В последние годы мы накопили сущест-
венный опыт и в создании новой техники.
За прошедшие несколько месяцев в этой
сфере произошло сразу несколько знако-
вых событий. В серийное производство за-
пущены самый мощный российский элект-
ровоз 3ЭС5К и первый в России магист-
ральный грузовой тепловоз 2ТЭ70. Прои-
зошла смена модели основного пассажир-
ского электровоза переменного тока: хол-
динг приступил к производству локомоти-
ва ЭП1М. По заказу железнодорожников
создана специальная модификация этого
электровоза для эксплуатации в Приморье
ЭП1П. Началось производство установоч-
ной серии грузового магистрального теп-
ловоза 2ТЭ25К «Пересвет». В настоящее
время в холдинге ведется работа над про-
ектированием нового семейства новых рос-
сийских локомотивов. Мы рассчитываем,
что первый опытный образец — двухси-

стемный пассажирский электровоз ЭП20
— появится уже в начале 2009 года.

Конечно, для того, чтобы удержать от-
расль на траектории устойчивого развития,
требуется решить несколько сложных задач.
Вопрос так называемых смежников по-
прежнему стоит особенно остро. Выход ком-
пании на качественно новый уровень разви-
тия, производство новой современной же-
лезнодорожной техники обусловливает и но-
вые требования к производителям комплек-
тующихкак по техническому уровню, так и по
качеству производимой продукции. Пока
предприятия—производители комплектую-
щих не успевают за ростом потребностей
ТМХ как в количественном, так и в техниче-
ском плане. Это существенно осложняет на-
шу работу, развитие компании. Производи-
телям в смежных отраслях необходимо сде-
лать настоящий технологический и техни-
ческий скачок. Эта проблема сегодня стоит
не только перед нами, но и перед другими
машиностроительными предприятиями, она
стала по-настоящему национальной. Поэто-
му необходимо совместными усилиями соб-
ственников и менеджмента предприятий—
производителей комплектующих, нас, про-
изводителей конечной продукции, и госу-
дарства в самые кратчайшие сроки найти пу-
ти решения этой проблемы. ■
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